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博联会:
 

汇聚每一滴小水珠
南京财经大学 杨海龙

1.
 

忐忑的博联会缘起

时光飞逝,岁月如梭。转眼间与中国高等院校市场营销学博士生联合会(以
下简称博联会)结缘已经7年,我也从中国人民大学商学院博士毕业4年了。记得

当时在明德楼碰到张泽林老师,说推荐我作为中国人民大学博士生代表,参加市场

营销学博联会。彼时心中并无太大波澜,只觉得应该是一个并无实质性工作的虚

职,不会对我的博士生生活产生任何的影响。没曾想,命运的齿轮已经开始旋

转……

2016年5月一个寻常的下午,正在宿舍看文献的我,突然接到了南开大学李

东进老师的电话。李老师说看到了我的博联会代表理事推荐表,就打电话过来了

解下情况。到现在我都记得那通令人兴奋的电话,你经常在文字中拜读到的名字

就这么直接地通过清晰的语音与你建立了真实的联结,这种跨模态的感觉既兴奋

又激动。此后,我又通过电子邮件与李老师和其他高校的代表理事,围绕联合会理

事会成立的一些事务性工作进行了讨论和互动。
没过多久,一个令我感到意外又无比纠结的时刻到来了。那是一个细雨蒙蒙

的上午,正在河南开封一家企业开会的我再次接到了李东进老师的电话。李老师

依旧用平和的语气对我说,经过综合考虑,准备向博士生工作委员会和博联会理事

会推荐我作为第一届博联会理事会理事长候选人。电话结束之后,我依然处在意

外和纠结之中。一个人在毛毛细雨中走来走去,任凭雨雾在我的头发和脸上凝结

成露珠,又打湿在身上。让我纠结的原因主要有两个:
 

一是彼时正在负责河南开

封一家企业的全面运营工作,每周都要往返于北京和开封之间,确实已经人困马

乏;
 

二是刚刚通过二年级的博士生资格考试,正要进入确立未来研究方向和论文

选题的关键时期。此时,再挑起一个新成立的全国性组织理事长的工作,真的是害

怕吃不消,担心多种工作相互干扰。就在纠结的雨雾霏霏中,我分别联系了庞隽老

师和营销系主任韩冀东老师,寻求建议。最终,在两位老师坚定的支持和鼓励下,
我下定决心,一滴水只有融入江河湖海,才能搏击风浪,贡献更多价值。

2.
 

从0到1融入其中

万事开头难。在我和博联会秘书长吴月燕(湖南大学博士生)、副理事长丰超

(西安交通大学博士生)、张成虎(南开大学博士生)、王魁(武汉大学博士生)、靳菲

(北京大学博士生)、古晨妍(复旦大学博士生)、刘笛(中山大学博士生)、宋红娟(西



181  

南交通大学博士生)和韩成(吉林大学博士生)全部到位后,我们面临的首要问题就

是如何规划和开展接下来的工作。虽然围绕着章程与宗旨,我们将博联会定位为

全体市场营销博士生的家,可又能为全体营销博士生做些什么呢?
带着这个问题,经过线下线上的不断商讨,我们决定从三个方面入手,首要的

就是想办法加强全国营销博士生之间的联系与沟通。于是我们建立了博联会官方

微信号和微信群,便于全体营销博士生直接双向交流。其次,我们希望打造一个营

销博士生就业信息的集散地。依托高校市场学研究会,我们可以广泛地收集相关

招聘信息并集中发布,减少信息不对称,节约博士生同学的时间与精力。最后,我
们还希望尽最大可能推动跨校的学术信息共享与研究合作。

为了推动上述三个方面的工作,我们对应成立了三个工作小组,每个小组各司

其职、定期开会、协同推进。虽然后面陆续有代表理事毕业或出国,但之后的硬任

务,包括博士生日、营销博士生就业白皮书的撰写与发布、多平台的日常信息运维

也基本在“三小组”的架构下坚持完成了。当然,也并非所有的工作都是一帆风顺

的。让我尤为印象深刻的是在杭州会议上,基于一位代表理事的建议,我们在博士

生日当晚设计了一个类似于沙龙的自由交流活动。可能是我们太希望看到博士生

们摩肩接踵、手持咖啡杯热情交流的场景,现场撤去了大部分座椅,只保留了两张

长条桌放置饮品。结果活动快开始时仍然门可罗雀,来参加的少量同学也部分因

为现场没有座椅而离去,急得我在现场抓耳挠腮,恨不得拦住所有要走的人。现在

想想,真是有趣,一群搞营销的人竟然没有深刻洞察博士生的特征和需求,好不容

易“开笼放鸟”,当然是希望外出开会的晚上能到当地有特色的街区自由地“逛吃逛

吃”,难得放松。看来,哪怕是学营销、做营销的人也还是要时刻提醒自己———紧盯

用户需求。凡此种种,虽有磕磕绊绊,但博联会的工作却已从无到有、顺利开场、生
根发芽了。

3.
 

心怀感恩继续前行

时至今日,哪怕已经卸任博联会理事长并博士毕业多年,每每回望过去,心中

仍总是充满感恩。感恩母校中国人民大学的信任与推荐。感谢郭国庆老师、庞隽

老师、张泽林老师和韩冀东主任给予的鼓励,让我有足够的信心承担这份重任。尤

其是听到韩老师在电话里说,放心干吧,我们会全力支持你,让我在那个细雨霏霏、
雾气遮住前路的上午,心中升起阵阵暖流。而且,事后证明,这并不是一张空头支

票。后续当博联会的小伙伴因为各种问题找到我时,庞老师和韩老师真的是在调

动资源,提供帮助。老师们的言传身教,深深地刻在了我的心里。
感恩博士生工作指导委员会的信任与提名。尤其是李东进老师,对博联会的

工作倾注了大量的心血,很多工作都是在李老师的参与和推动下才得以顺利开展。
每当我有问题的时候,也总会第一时间想到和找到李老师。无论是短信、电子邮件

还是电话,李老师总是第一时间响应和回复。每次交流我都深深地感到李老师对

待工作的认真和严谨。感恩高校市场学会的郑敏老师,郑老师帮助博联会处理了
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很多具体的细节工作。
感恩并肩作战的博联会小伙伴。我从他们身上学到很多,也感悟很多。直到

现在,每当我感到压力山大难以为继的时候,就会想起一位博联会代表理事曾经讲

过“没心没肺活着不累”。于是我就会放下手头的工作,到操场上跑一圈或者干脆

睡一觉。跑完或者一觉醒来的时候,我就会用另一位代表理事的话语提醒自己,
“何以解压,唯有努力”。

更重要的是,我从博联会小伙伴的身上感受到了青春的力量。西安交通大学

的丰超博士,也是第一届博联会理事会的副理事长,热情积极、活力四射,永远充满

着正能量。有他在的时候,团队总是特别欢快和温暖,工作效率也特别高。记得在

2017年7月杭州会议期间,晚上11点钟他从外面聚会风风火火地回来,才开始熟

悉和修改活动PPT的内容,结果第二天早上一切表现无懈可击。无限潜力着实让

我赞叹不已。湖南大学的吴月燕博士,担任第一届博联会理事会的秘书长。在我

眼中,月燕几乎就是勤奋和认真的代名词。本来博联会并没有设置秘书长这一岗

位,但当我和月燕在第一次理事会上认识,并围绕博联会的工作深入交流后,我坚

信如果月燕不能发挥更大作用,将会是博联会的一个重大损失。当晚,我就向李东

进老师做了汇报,在理事会中增设了秘书长的岗位。可以说,首届博联会秘书长一

职就是为月燕增设的。后续月燕的工作也彻头彻尾刷新了我对“女汉子”的认知。
有段时间月燕在美国学习,但总是在北京时间的下午跟我联系,以至于每次结束通

话我总是会说:
 

“月燕注意身体啊!”此外,还有不开口则已,一开口就是经典的南

开大学张成虎和武汉大学王魁,把你逗乐的同时又在不经意间引发你思考,还有时

刻都散发着灵动思维的北京大学靳菲,还有深谙星座逸事的中南财经政法大学奚

楠楠,还有高大帅气的四川大学祖旭,以及外表酷似我一位至亲的浙江大学王宇

然……
如今,博联会第一届理事会的小伙伴们都已经走上工作岗位,成为各自领域的

青年新生力量。衷心地祝愿他们继续勇往直前、继续青春飞扬。我也带着这份珍

贵的人生体验和诸多感恩走上了新的工作岗位。凡是过往,皆为序章,美好每天都

正在发生。

(杨海龙 南京财经大学营销与物流管理学院副教授,中国高等院校市场学研

究会博联会第一届理事会理事长)


